

VORBEMERKUNG

Grundlage des vorliegenden Bandes ist die an der Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf durchgeführte und von Studierenden und Promovenden organisierte Vorlesungsreihe *Politik der Gemeinschaft. Vorträge zur politischen Philosophie* aus dem Wintersemester 2006/2007. Sie hat eine längere und durchaus studentisch bewegte Vorgeschichte, die nicht nur eine weitere Vorlesungsreihe umfasst (*Subjekte zu verkaufen. Ökonomie – Kultur – Gouvernementalität*, Sommersemester 2006), sondern auch auf verschiedene philosophische Lesekreise zu Autoren wie Michel Foucault, Karl Marx oder Giorgio Agamben zurückgeht.

Der zeitliche Ursprung dieses Bandes liegt damit irgendwo am Beginn des Jahrtausends und dort wiederum in dem wachsenden Bedürfnis, dem durch den Lehrplan der geisteswissenschaftlichen Fächer vorgegebenen eklatanten Mangel an politischer Philosophie und Theorie entgegenzutreten. Anders als in so manch anderer Initiative fanden genug zähe Geister zusammen, die der Depolitisierung des studentischen Alltags über Jahre trotzten. Die im Zuge des Bologna-Prozesses vorangetriebene Ökonomisierung der Universität tat ihr Übriges, um nicht von der Idee lassen zu können, das viel umkämpfte allgemeinpolitische Mandat des ASTA sei im Grunde und vor allem ein Mandat der Studierenden. So brachte es die selbstverständlich interdisziplinär zusammengesetzte und unter dem Dach der Fachschaft Philosophie agierende Arbeitsgruppe fertig, innerhalb eines Jahres zwei Vorlesungsreihen mit zusammen 26 Vorträgen zu organisieren. Das allein belegt, was der Institution Universität verloren geht, wenn sie nur auf den Arbeitsmarkt schielt und Studierende zu Kunden degradiert, statt sie als Produzenten wahrzunehmen.

Wir danken daher allen, die das Projekt initiiert, geplant und durchgeführt haben: Für die großzügige finanzielle Unterstützung dem ASTA der Heinrich-Heine-Universität Düsseldorf, der den größten Teil der entstandenen Kosten getragen hat, weiterhin der Rosa-Luxemburg Stiftung, der Hans-Böckler-Stiftung und der Fachschaft Philosophie. Dann der Arbeitsgruppe *Politik der Gemeinschaft*, in deren Namen wir das Buch herausgeben, insbesondere Stephan Altemeier, Thorsten Engels, Christian Knoche, Thorsten Koska und Frank Meier.

Düsseldorf, im März 2008

Die Herausgeber